

CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo*

Miércoles 28 de octubre del 2009.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 516

Noticias

- **Bloquean la carretera Panamericana Sur (Arequipa).** Pobladores del distrito de Cocachacra, en la provincia arequipeña de Islay, bloquearon la carretera Panamericana Sur a la altura del sector denominado El Fiscal. Ellos rechazan la instalación de la mina Tía María en esa zona. La medida forma parte del paro de 48 horas convocado en Islay para exigir a las autoridades el respeto a los resultados de la consulta popular, efectuada el pasado 27 de setiembre, a través de la cual le dijeron 'No' a la minería. Los pobladores demandaron que Southern explique de dónde sacará el agua para ejecutar el proyecto minero (*El Comercio, Perú 21, la Primera Lima, Coordinadora nacional de Radio, 28/10/09*).
- **Cocaleros marchan en Lima (Huánuco).** Cocaleros, que llegaron desde el Alto Huallaga y el valle del Monzón, marcharon hacia el Congreso de la República con la intención de acceder a la Comisión de Justicia para que se investigue la muerte de dos campesinos en momentos que el CORAH realizaba trabajos de erradicación de plantaciones de coca en setiembre último. Eduardo Ticerán, secretario general de la Central Nacional Agropecuaria Cocalera del Perú (CENACOP) denunció la forma violenta en que se estaría aplacando la erradicación. Por su parte, el premier Javier Velásquez fue enfático al afirmar que la exigencia de los cocaleros para que se aplique el "Plan Estratégico de Desarrollo Integral de los Valles Cocaleros de la Región Huánuco 2008-2018" es inaceptable. "Ellos quieren que en los diez años que durará la ejecución de este plan, suspendamos la erradicación. No lo vamos a aceptar de ninguna manera. Al delito no se le aceptan condiciones", puntualizó Velásquez. Por otro lado, Miguel Martínez, presidente de la Asociación de Productores Agropecuarios de Yanajanca, advirtió que si el premier no recibe a los cocaleros del Alto Huallaga, más de 15 mil agricultores expulsarán a los erradicadores de hoja de coca de la zona de Bolsón Cuchara (*Perú 21, La Razón, La República, La Primera Lima, Coordinadora Nacional de Radio, 28/10/09*).
- **No se puede retirar pedido contra AIDSESP (Lima).** La titular de la Procuraduría Pública Especializada Supranacional, Delia Muñoz, señaló ayer que el Ministerio de Justicia no puede retirar el pedido de disolución de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP) –aunque esta se encuentre participando en las mesas de diálogo que se instalaron tras los sucesos de Bagua– porque, una vez formulada la solicitud, le corresponde al Ministerio Público emitir un pronunciamiento. "Lo que nosotros hacemos es respetar las competencias. Se le pidió al Ministerio Público que investigue el caso de dicha asociación AIDSESP, y será este el ente que debe concluir con el caso", declaró la abogada del Estado en Ideeleradio, tras precisar que la solicitud fue presentada el 11 de junio, cuando el dirigente amazónico Alberto Pizango hizo un llamado a la insurgencia (*Perú 21, La Primera Lima, 28/10/09*).
- **La situación se torna tensa en DOE RUN (Junín).** Mientras DOE RUN convence a sus trabajadores para que amplíen en tres meses la paralización de labores en la Fundición de La Oroya por falta de concentrados para procesar, los industriales se quejan de la escasez del

plomo, producto de esta paralización por lo que reiteraron al gobierno la rebaja de aranceles de este metal, para evitar seguir pagando sobrecostos. En efecto, la Sociedad Nacional de Industrias (SNI) reiteró al Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) el pedido para la eliminación del arancel de 9% que se aplica a las importaciones de plomo en bruto refinado, en tanto se solucionan los problemas por los que atraviesa la empresa DOE RUN Perú, principal proveedor de dicho producto. Por su parte, la ministra de Trabajo y Promoción del Empleo, Manuela García, afirmó que las negociaciones entre los trabajadores y la minera DOE RUN Perú aún no concluyen. Ante el planteamiento de DOE RUN Perú de aplazar por tres meses el reinicio de las operaciones en el complejo metalúrgico de La Oroya, la ministra afirmó que las negociaciones entre los trabajadores y dicha minera para fijar la fecha de reactivación “van por buen camino”. “Nos hemos reunido el viernes y hoy (martes) también lo haremos”, indicó García y agregó que la empresa respetará los puestos laborales (*La República, Expreso, La Primera Lima, La Primera Chimbote, 28/10/09*).

- **Autorizan concesiones de minera Newmont (Piura).** Mediante un comunicado, la asociación “Todo sobre Majaz” mostró su preocupación sobre la adquisición de 20 derechos mineros de la empresa Newmont Perú S.R.L, ubicados en la provincia de Ayabaca, en la región Piura. Según sustentan, dichos derechos mineros –que representan 18’963,368 hectáreas– han sido otorgados en zonas de frágiles ecosistemas, páramos y bosques de neblina, generadores de las nacientes de los principales ríos. Esta decisión, sostienen, podría generar problemas de contaminación ambiental y conflictos sociales, al recalcar que la casa matriz a la que pertenece Newmont Perú es del mismo grupo empresarial Newmont Mining Corporation, socio de la empresa peruana Buenaventura, ambos dueños de Yanacocha (*La República, 28/10/09*).
- **Aún no oficializan mesa de trabajo por Pasto Grande (Puno).** Para iniciar el proceso de diálogo entre las autoridades y representantes del gobierno regional de Puno y Moquegua, a fin de solucionar el problema territorial, aún se espera una resolución ministerial que oficialice la mesa de trabajo; sin embargo, se ha acreditado a las autoridades y miembros que participarán de ese proceso. La gerente de planeamiento, presupuesto y demarcación territorial del gobierno regional de Puno, Dominga Cano, señaló que han enviado a la PCM los nombres de los integrantes de la mesa de diálogo para que se emita la resolución. En tanto, precisó que por la región Puno, participaran de la mesa de trabajo, el presidente regional, Hernán Fuentes, el alcalde de la provincia de Puno, Luis Butrón, el alcalde de la provincia de El Collao Ilave, Fortunado Calli, los alcaldes de los distritos de distrito de Acora, Laraqueri, San Antonio de Esquilache, Mañazo, y Santa Rosa de Mazocruz (*Pachamama Radio, 28/10/09*).
- **Puertos alistan paro de 48 horas (Lima).** Miles de trabajadores portuarios, que cumplieron un paro de 24 horas el lunes, se movilizaron por las vías principales del cercado del Callao para exigir la nulidad del contrato de concesión del puerto de Paita (Piura) entre el Estado peruano y el consorcio chileno-portugués TPE. Las actividades portuarias volverán a quedar suspendidas, esta vez por 48 horas, los días 5 y 6 de noviembre próximos, para exigir al gobierno que escuche a los trabajadores, comerciantes y productores que piden la anulación de la cuestionada concesión de Paita al consorcio Terminales Portuarios Euroandinos (TPE). “El rechazo a la entrega del puerto de Paita crece cada día más entre los peruanos y el único que no escucha es el gobierno”, señaló Jorge Del Rosario, presidente del Frente de Defensa de los Intereses de Paita, quien reiteró la decisión de las fuerzas sociales, empresariales y laborales locales de realizar el 10 de noviembre un paro provincial en Paita como expresión de la negativa del pueblo a perder su terminal por espacio de 30 años (*La Primera Lima, 28/10/09*).
- **Estibadores de Paita paralizarán el 10 de noviembre (Piura).** Con el objetivo de reclamar mejoras salariales, el Sindicato de Estibadores de Paita anunció para el 10 de noviembre un paro regional, así lo indicó el dirigente Manuel Palacios. Quien a través de una radio local detalló que se está coordinando realizar dicha protesta con los exportadores y otros gremios.

Asimismo indicó que su gremio ha concedido una tregua hasta fin de año para que los services donde laboran atiendan sus demandas. Detalló que 49.98 nuevos soles diarios han pasado a recibir 43 nuevos soles (**Coordinadora nacional de Radio, 28/10/09**).

- **Damnificados preparan marcha de sacrificio a Lima (Ica).** Demandando recursos para la reconstrucción de viviendas, el Frente de Defensa de los Pueblos Jóvenes de Ica marchará hacia Lima el próximo 10 de noviembre. El dirigente Karim Janampa señaló que ya no pueden seguir viviendo en condiciones precarias. “Las esteras y carpas donadas por las ONGs se han malogrado por el sol y es imposible que las familias soporten tanto”, manifestó. El acuerdo de los delegados de los diferentes distritos afectados por el terremoto que protestarán se basa en exigir al gobierno central que -en pleno debate del Presupuesto de la República- se destine mil 300 millones de soles para la reconstrucción de viviendas (**Coordinadora nacional de Radio, 28/10/09**).
- **Comisión debe aclarar denuncias contra nativos (Amazonas).** El vocero de Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP), Salomón Awanash indicó que, por una confusión, muchos indígenas que participaron en los enfrentamientos de la Curva del Diablo son procesados por la muerte de policías en la Estación N° 6, y viceversa. Por tal motivo, indicó que confía en que la comisión especial que investiga los hechos ocurridos el 5 de junio aclare dicha situación. “Lo que estuvieron en la Estación N° 6 salen denunciados por la Curva del Diablo, y viceversa. Es más conveniente que tomen las declaraciones con presencia de abogados, y que la comisión tome testimonios y aclare las denuncias”, precisó (**Coordinadora nacional de Radio, 28/10/09**).
- **Confirman paro en Cutervo (Cajamarca).** El paro provincial en Cutervo se realizará como fue acordado, confirmó el Frente de Defensa de los Intereses y Patrimonio de la zona. El presidente del Frente, Atilano Montenegro, dijo que la medida será para exigir a las autoridades el cumplimiento de sus promesas electorales. El Comité Provincial de Rondas Campesinas de la provincia acordó asimismo nombrar una comisión que asistirá al Encuentro Regional de Rondas Campesinas, que se realizará en Cajamarca del 7 al 8 de noviembre (**La Primera Lima, La Primera Chimbote, 28/10/09**).
- **Enfermeras exigen ser nombradas (Lima).** Enfermeras de la Federación de Enfermeras del Ministerio de Salud del Perú (FEDEMINSAP) realizaron un plantón en los exteriores de Ministerio de Salud (MINSAL), exigiendo la aprobación del crédito suplementario para el nombramiento de los profesionales de la salud. En la protesta, acompañadas de otros gremios profesionales del sector, las enfermeras denunciaron la supuesta falta de voluntad política del ministro de Salud, Óscar Ugarte, para gestionar -ante la Presidencia del Consejo de Ministros (PCM)- el dispositivo legal solicitado. La presidenta de la Federación de Enfermeras del MINSAL, Nilda Solís, manifestó que “nos sentimos discriminadas porque se lanza un decreto de urgencia para nombrar al personal técnico asistencial, administrativos y de servicios en este año, pero no para el personal profesional, más sabiendo que existen los recursos económicos. Un contratado del Ministerio de Salud gana unos 600 soles mensuales y uno nombrado 1200, lo que consideramos que es un abuso, ya que cumplimos las mismas funciones. Los empleados contratados no disfrutamos de vacaciones y nos hacen trabajar más de 150 horas al mes”, finalizó Solís (**La Primera Lima, La Primera Cusco, 28/10/09**).
- **Transportistas realizarán paro (Lima).** Omar Calderón, dirigente de la Asociación de Empresas de Transporte Urbano Masivo (ASETUM), y Julio Rau Rau, de la Corporación Nacional de Empresas de Transporte (CONET), ratificaron la decisión de sus gremios de realizar un paro el 19 de noviembre. El principal motivo para acatar este paro es el rechazo a la eliminación de rutas por la implementación de El Metropolitano, que dejaría sin trabajo a más de 30 mil personas (**La Primera Lima, 28/10/09**).

- **Respalda licitación de proyecto Majes Siguan II (Cusco).** “El Presidente ha señalado que en el tema Majes Siguan II tiene que haber un entendimiento entre Cusco y Arequipa; sin embargo, conoce de la judicialización del tema y comparte el criterio de que la licitación sea realizada pero que la ejecución del proyecto no se inicie hasta que se cumpla con la disposición judicial”, dijo el presidente del Gobierno Regional de Cusco, Hugo Gonzales. Asimismo, indicó que el mandatario espera que el diálogo y entendimiento primen en ambas regiones para superar el problema (*Diario del Cusco, 28/10/09*).
- **Autoridades y población preocupadas por daños al medio ambiente (Cusco).** El gerente de Recursos Naturales del Gobierno Regional del Cusco, Lino Orcohuaranca, manifestó que la minería informal ha invadido el distrito de Camanti, de la provincia de Quispicanchi, y que en los últimos meses se han registrado decenas de empresas familiares que se han asentado en la zona. “No solamente son pequeños mineros informales, sino también se aprecia la presencia de maquinaria pesada para esta actividad que ha motivado la preocupación de las autoridades y la propia población de este distrito”, dijo. “Este distrito está en riesgo de sufrir un deterioro ambiental porque, tratándose de la minería informal, no está adecuadamente conducida y no respeta ni cuida el medio ambiente. Existen ya experiencias lamentables en este sentido y no quisiéramos que ocurra”, sostuvo (*Diario del Cusco, 28/10/09*).
- **Denuncian que atentan con libertad sindical (Callao).** La Empresa Nacional de Puertos (ENAPU) habría atentado contra la libertad sindical, al desactivar las tarjetas de control de los dirigentes portuarios impidiéndoles el ingreso a dicha empresa en supuesta represalia por la realización del paro de 24 horas realizado por los portuarios en el Callao, según denunció, el Secretario General, de SITENAPU, Augusto Chávez (*La Primera Callao, 28/10/09*).
- **Denuncia presencia subversiva en distritos de Cusco (Cusco).** Víctor Silva, Director de la Sub-región del Bajo Urubamba, lanzó una alarmante alerta sobre la incursión, la semana pasada, de un grupo subversivo en la parte media del bajo Urubamba, en la comunidad nativa de “Lagunas Encare”, a noventa minutos del centro poblado de Kiteni, en el distrito de Echarate, de la provincia de La Convención. Ellos tendrían la intención de reclutar a nativos para su lucha armada. Según las versiones recogidas por Silva Canal, se conoce que el grupo de personas armadas y encapuchadas ingreso a la comunidad gritando arengas en favor de sus acciones, señalando que continuarán por la zona resguardando sus intereses (*La Primera Cusco, 28/10/09*).
- **Ayapata se pronuncia en contra de Ituata (Puno).** Los pobladores de Ayapata realizaron una jornada de protesta en Macusani, en respuesta las jornadas de protesta realizadas por los pobladores de Ituata. Los ayapateños llegaron a la capital de la provincia acompañados de su alcalde distrital, y en pocas horas abarrotaron la plaza para elevar su voz de protesta y acusar a los ituataños de forzar a las autoridades para que estos actúen de manera precipitada contra Ayapata (*Correo Puno, 28/10/09*).
- **Docentes no inscritos toman la DREP (Puno).** Profesores de Puno, que no pudieron inscribirse para el proceso de nombramiento, tomaron el local de las instalaciones de la Dirección Regional de Educación, impidiendo la atención al público. Los docentes exigieron la ampliación del plazo de inscripciones para el concurso de nombramiento, que fue suspendida el pasado 24 de octubre por parte del Ministerio de Educación (*Correo Puno, 28/10/09*).
- **Suspenden protesta en contra de minera (Tacna).** El presidente de la Junta de Usuarios del Valle de Tacna, Claudio Ayca, informó que la protesta que los agricultores tenían previsto realizar por estas fechas en contra del proyecto Pucamarca de la empresa Minsur ha sido suspendida hasta que concluya el proceso de elecciones que se realizará para renovar las directivas de los comités, comisiones y juntas de regantes del departamento, el cual tardaría hasta la quincena de noviembre. “Una vez que terminen estas elecciones vamos a retomar las conversaciones para realizar la protesta, que por ahora hemos suspendido para no entorpecer

el proceso electoral, ya que además algunos agricultores pueden aprovecharse de esta situación para ser elegidos como dirigentes", anotó Ayca Téllez al tiempo de añadir que para que la medida de fuerza sea participativa se invitará a diferentes frentes y organizaciones sociales de la ciudad, así como a las municipalidades distritales de Calana, Pachía, Ciudad Nueva, Gregorio Albarracín y Pocollay, entre otras comunas (**Correo Tacna, 28/10/09**).

- **Agenda para Mesa de Diálogo (Tumbes).** La instalación de la segunda fase de las Mesas Técnica y de Diálogo y el Informe de la Mesa Técnica de Tumbes, son los principales puntos de que constará la agenda para la Mesa de Diálogo que sesionará 5 de noviembre próximo en nuestra región con la asistencia del Viceministro de Minas para ver una vez más el tema de la exploración sísmica de la BPZ. Otros ítems serán Exposición del MEM, BPZ y de gremios pesqueros. La agenda fue hecha ayer por una Mesa Preparatoria que dirigió el vicepresidente regional, Rogger Ocampo, donde estuvieron presentes Alfredo Siu de Produce-Lima; asimismo, Mónica Martínez y Edy Ormeño de MM-Lima. También participaron autoridades locales. "El objetivo es buscar la concertación entre BPZ y los gremios de pescadores" puntualizó (**Correo Tumbes, 28/10/09**).
- **Vecinos anuncian nueva protesta (Tumbes).** Vecinos de la calle Huáscar mostraron por segunda vez su total preocupación y rechazo a los actos vandálicos y vergonzosos que se han venido suscitando últimamente en la cuadra 5 de este sector. Por tal motivo, decidieron realizar una marcha de protesta por las calles de la ciudad de Tumbes, con la finalidad de exigirle a sus autoridades una pronta solución (**Correo Tumbes, 28/10/09**).

Normas legales de interés

No se registran.